

ИСТОРИЧЕСКИЕ ОЧЕРКИ

ЛЕНИНСКАЯ ГАЗЕТА «ВПЕРЕД»

З. Н. Тихонова

Более 70 лет назад, в январе 1905 г., вышел первый номер нелегальной большевистской газеты «Вперед», организатором, идейным вдохновителем и непосредственным руководителем которой был В. И. Ленин¹. Она начала издаваться в обстановке ожесточенной борьбы большевиков, неуклонно проводивших в жизнь решения II съезда партии, с меньшевиками, срывавшими эти решения и толкавшими партию к расколу. При попустительстве и пособничестве примиренцев с конца 1903 г. меньшевикам удалось постепенно захватить партийные центры — Совет РСДРП, ЦК и центральный орган РСДРП газету «Искра». Они намеревались обосноваться и в местных партийных организациях. Раскольническая деятельность меньшевиков дезорганизовывала РСДРП, нарушала единство действий рабочего класса. Перед лицом надвигающейся революции, когда требовалось единение всех сил пролетариата, такое положение в РСДРП было особенно нетерпимым. Повсеместный переход местных партийных организаций на позиции большевизма являлся делом первостепенной важности. От их твердости в проведении в жизнь решений II съезда партии, дисциплинированности и политической зрелости зависел исход внутривнутрипартийной борьбы. «Если твердокаменные не сорганизуются, — писала Н. К. Крупская, — раскол в партии станет затяжным. Надо большевикам сплотиться и вести свою линию»².

Платформой организаторской и агитаторской деятельности большевиков стало августовское (1904 г.) обращение 22 большевиков «К партии», написанное В. И. Лениным. В нем был намечен практический план выхода из партийного кризиса — немедленный созыв III съезда РСДРП. Большая часть партийных комитетов в России, среди них Петербургский, Московский, Рижский, Северный, Одесский, Кавказский, Екатеринославский и Николаевский, полностью поддержала ленинский план. Первым революционным актом большевиков явилось создание своего издательства. С № 52 газета «Искра» фактически стала фракционным органом меньшинства. В. И. Ленин был вынужден уйти из редакции, большинство партии осталось без печатного органа. Новая, меньшевистская «Искра» отказывалась публиковать материалы, в которых большевики отстаивали свои взгляды. Резолюции большевистских комитетов в поддержку созыва III съезда партии или не помещались на страницах газеты, или печатались с комментариями враждебного характера. В июле 1904 г. члены ЦК — примиренцы незаконно приняли так называемую «июльскую декларацию», в которой требовали учредить цензуру над произведениями В. И. Ленина и других большевиков. «Последним своим постановлением, — писала Н. К. Крупская, — ЦК вынудил большинство предпринять собственное издательство»³. Оно было организовано в августе 1904 г. по инициативе и под непосредственным руководством В. И. Ленина. В конце сентября «Издательство социал-демократической партийной литературы В. Бонч-Бруевича и Н. Ленина» выпустило в свет свои первые брошюры. Его литература внесла важный вклад в разоблачение идейного и организационного оппортунизма меньшевиков, в защиту и развитие большевистских принципов. Издательство

¹ О роли В. И. Ленина в организации и руководстве газетой см. А. Ф. Костин. В. И. Ленин и газета «Вперед». «Вопросы истории КПСС», 1975, № 3.

² Центральный партийный архив Института марксизма-ленинизма при ЦК КПСС (ЦПА ИМЛ), ф. 375, оп. 10, д. 18876, л. 1.

³ «Переписка В. И. Ленина и руководимых им учреждений РСДРП с партийными организациями 1903—1905 гг.», Т. 2. М. 1975, стр. 526.

подготовило базу для создания первого периодического органа большевиков — газеты «Вперед».

«Кажется, еще с лета 1904 г. явилась у тов. Ленина мысль о газете», — вспоминал М. С. Ольминский⁴. В. И. Ленин подчеркивал, что «комитеты, порвавшие с редакцией ЦО товарищеские отношения, .. не могли и не могут обходиться без периодического органа. Партия без органа, орган без партии! Этот печальный лозунг, еще в августе выставленный большинством, неумолимо вел к единственному выходу — к основанию своего органа»⁵. Для достижения этой цели необходимо было принять ряд мер. В. И. Ленин и Н. К. Крупская с осени 1904 г. обратились в местные партийные организации с призывом собирать средства для издания нового органа, присылать для него корреспонденции и другие материалы, готовить рабкоров. 25 октября 1904 г. Н. К. Крупская в письме М. М. Литвинову в Ригу сообщала: «Относительно периодического органа у нас вполне определенные намерения. Литературные силы уже подобраны, деньги тоже, вероятно, будут»⁶. Но для выпуска новой газеты недостаточно было создать материальную базу, требовалось заручиться поддержкой Бюро комитетов большинства (БКБ) — организации, образованной по инициативе местных комитетов для подготовки созыва III съезда РСДРП. В письмах членам БКБ Владимир Ильич отмечал, что для проведения успешной агитации за съезд необходима своя газета. «Теперь, — писал он в одном из них, — только дети могут не видеть, что Совет и ЦК не остановятся ни перед чем для *срыва* съезда. Мы должны противопоставить *силу* — орган + организацию большинства в России, или же иначе мы должны умереть»⁷. В одном из писем Н. К. Крупской М. М. Литвинову как члену БКБ говорилось: «Теперь надо все силы положить на то, чтобы большинству организовать, только организовавшись, оно может *заставить* Совет созвать съезд, а для того чтобы организовать, надо большинству немедленно приступить *к изданию органа*»⁸. Характеризуя тогдашнее положение большевиков за границей, Владимир Ильич сообщал члену БКБ Р. С. Землячке: «Здесь все большинство мечется, мучается и жаждет органа, требует его повсюду... Ради бога давайте скорее полномочие издавать от имени бюро и печатайте листок о нем в России»⁹.

Предпринимая издание большевистской газеты, В. И. Ленин особенно подчеркивал важность того, чтобы она стала не только органом социал-демократов, но и всей рабочей массы. «Мы просим корреспондировать всех, а особенно рабочих, — говорилось в письме Владимира Ильича местным партийным организациям. — Давайте пошлите возможность рабочим писать в нашу газету, писать обо всем решительно, писать как можно больше о будничной своей жизни, интересах и работе — без этого материала грош будет цена социал-демократическому органу»¹⁰. Эту мысль Н. К. Крупская старалась довести до каждого комитета и до каждого сторонника большинства. Так, 15 октября 1904 г. она обращалась к В. Л. Швейцер в Ростов-на-Дону: «Постарайтесь связать нас непосредственно с рабочими, дайте им адреса, научите, как писать, просите присылать корреспонденции, писать о своих впечатлениях и сомнениях. Это чрезвычайно важно»¹¹. Об этом же она в ноябре—декабре 1904 г. писала в Одессу Р. С. Землячке; М. И. Ульяновой, С. И. Афанасьевой, А. А. Дивильковскому и П. И. Кулябко в Петербург; И. П. Гольденбергу в Саратов; А. М. Стопани в Баку; члену Северо-Западного комитета РСДРП М. М. Корневскому в Вильно¹². Интересно письмо Н. К. Крупской от 5 декабря, составленное ею по поручению В. И. Ленина Н. Н. Ман-

⁴ «Вперед» и «Пролетарий» — первые большевистские газеты 1905 года». М. 1924, стр. 11.

⁵ В. И. Ленин. ПСС. Т. 9, стр. 104—105.

⁶ «Третий съезд РСДРП. Сборник документов и материалов» (далее — «Третий съезд»). М. 1955, стр. 285.

⁷ В. И. Ленин. ПСС. Т. 46, стр. 405.

⁸ «Ленинский сборник» XV, стр. 262.

⁹ В. И. Ленин. ПСС. Т. 46, стр. 421.

¹⁰ В. И. Ленин. ПСС. Т. 9, стр. 107.

¹¹ ЦПА ИМЛ, ф. 382, оп. 3, д. 18822, л. 1.

¹² «Переписка В. И. Ленина и руководимых им зарубежных партийных органов с социал-демократическими организациями Украины (1901—1905)». Сборник документов и материалов (далее — «Украинский сборник»). Киев. 1964, стр. 462, 466; ЦПА ИМЛ, ф. 375, оп. 7, д. 18835; оп. 10, дд. 1046, 18885, 18894, 18897; ф. 382, оп. 3, д. 18843; ф. 25, оп. 1, д. 6.

дельштаму, который должен был поехать из Риги на работу в Екатеринославский комитет РСДРП. В нем давался подробный план работы с рабочими корреспондентами: «Рабочих следует приучать писать, писать обо всем: о положении рабочих на их заводе, о безработице, о прочитанных книжках, о распространении листов, о земстве и проч. и проч... Эти писания... дадут яркий материал... А то думают обыкновенно, что корреспонденции следует писать только о стачках, демонстрациях и т. п. событиях»¹³.

Местные партийные организации приветствовали намерение В. И. Ленина, находившихся за границей большевиков основать свой периодический орган, так как хорошо понимали, что без него они «не в состоянии будут отстоять себя, останутся разрозненными и потому бессильными»¹⁴. В поддержку этого начинания принимались специальные резолюции. Так, Рижский комитет РСДРП 12 ноября в своей резолюции писал: «Мы думаем, что без «свободного слова» наша агитация невозможна. Центры зажимают нам рот, отнимают всякую возможность защищать нашу принципиальную позицию»¹⁵. В тот же день Северный комитет РСДРП постановил «выразить полное сочувствие и доверие деятельности литературной группы, организовавшейся около товарища Ленина»¹⁶. Московский комитет в резолюции от 21 ноября выразил свое негодование по поводу «незаконного бойкота самого крупного и авторитетного партийного литератора» В. И. Ленина и обещал его литературной группе всяческое содействие¹⁷.

12 декабря 1904 г. в Женеве на собрании большевиков был окончательно решен вопрос об издании «Вперед» и принято ленинское «Письмо к товарищам» с изложением программы и задач нового периодического издания. Владимир Ильич подчеркивал, что деятельность газеты будет всецело посвящена «отстаиванию и развитию принципов большинства в борьбе со смутой организационной и тактической, внесенной в партию меньшинством, и обслуживанию положительной работы русских организаций»¹⁸. «Основывая такой орган, под названием, вероятно, «Вперед», — говорилось далее в обращении, — мы действуем в полном согласии с массой русских большевиков, в полном согласии с нашим поведением в партийной борьбе»¹⁹. Владимир Ильич настоятельно просил местные организации «прочитать это письмо во всех и всяких собраниях, кружках, подгруппах и пр. и пр., как можно шире»²⁰. Ленинское письмо тотчас же было разослано Н. К. Крупской комитетам РСДРП в Петербург, Москву, Одессу, Тверь, Тулу, Баку, Кавказскому союзному комитету РСДРП в Тифлисе, Имеретинско-Мингрельскому комитету в Кутаисе и др. «Мы будем вести орган, — писал В. И. Ленин, — при условии, чтобы он был органом русского движения, а никоим образом не заграничного кружка»²¹.

Для широкого оповещения о выпуске газеты было отпечатано специальное извещение и также отправлено в Россию. 25 декабря Н. К. Крупская сообщала членам Одесского комитета РСДРП К. О. Левицкому и Л. М. Книпович: «Посылаем вам анонс о выходе новой газеты «Вперед». Откладывать дальше было невозможно. «Искра» путает страшно и все чаще берет неверные ноты... Мы твердо уверены, что комитеты большинства окажут всяческую поддержку новому органу»²². 26 декабря В. И. Ленин в письме Р. С. Землячке подчеркивал необходимость «объехать еще раз комитеты юга (*и Волги*) и усиленно преподать важность *всякой* поддержки «Впе-реда»²³. О необходимости устанавливать новые связи для широкого распространения газеты Н. К. Крупская написала в Нижегородский, Северный, Тульский и Московский комитеты партии²⁴.

Ознакомившись с обращением В. И. Ленина и анонсом о выходе газеты «Вперед», российские большевики одобрили ее платформу и обещали приложить все силы

¹³ «Украинский сборник», стр. 469.

¹⁴ Там же, стр. 470.

¹⁵ «Третий съезд», стр. 124.

¹⁶ Там же, стр. 130.

¹⁷ Там же, стр. 106.

¹⁸ В. И. Ленин. ПСС. Т. 9, стр. 103.

¹⁹ Там же, стр. 105.

²⁰ Там же, стр. 108.

²¹ Там же, стр. 106.

²² «Украинский сборник», стр. 474.

²³ В. И. Ленин. ПСС. Т. 46, стр. 432.

²⁴ «Третий съезд», стр. 293—294; «Красный архив», 1934, т. 1 (62), стр. 170—171.

к оказанию всесторонней помощи своей газете. М. М. Литвинов, например, 29 декабря 1904 г. сообщал из Риги, что обращение В. И. Ленина следует отпечатать на гектографе для более широкого распространения, «нелишним сочту показать и Г[орькому] (он живет теперь в моей резиденции). Судя по высказанным им мне взглядам, он отнесется с большим сочувствием к высказанной в письме мысли о тесном общении редакции с массовыми работниками и рабочими»²⁵. 26 декабря 1904 г., вернувшись с конференции комитетов Северного района, Р. С. Землячка в записке В. И. Ленину изложила конкретные предложения по поводу помощи газете: «Вопрос об органе являлся и является для меня вопросом наибольшей важности... Я взяла на себя ту часть работы по устройству органа, которую следовало выполнить при объезде комитетов: я готовила комитеты для поддержки органа»²⁶. 8 января 1905 г. Л. М. Книпович сообщала из Одессы о предпринятых шагах для распространения «Вперед»: «У нас уже получен проспект о выходе «Вперед». Послали Ильичу семь адресов... Ждем с нетерпением «Вперед». Рабочие-передовики, конечно, встретили выход газеты с восторгом. Ленина рабочие страшно любят, и мы надеемся, что с выходом органа мы окончательно высадим меньшевиков, так как они у нас больно мутят»²⁷. О посылке адресов для газеты и оказании ей материальной помощи писали из Петербурга и с юга страны²⁸. Интересно письмо, полученное с большим запозданием, 3 февраля 1905 г., из Харькова, где было в то время засилье меньшевиков: «Дорогие друзья! Мы, немногочисленные сторонники партийного большинства в Харькове, прочитавши письмо тов. Ленина об издании «Вперед» и о выделении комитетами большинства особой центральной группы (для транспорта и проч.), шлем наш горячий, товарищеский привет нашим единомышленникам по поводу этих начинаний»²⁹.

Выход в свет нового периодического издания явился огромным мобилизующим фактором и для зарубежных большевиков. «Все большинство ликует и ободрено, как никогда», — писал В. И. Ленин М. М. Эссен в Петербург 24 декабря 1904 года³⁰. Из Лондона откликнулся старый искровец Н. А. Алексеев: «Дорогой Владимир Ильич! Сегодня пришло Ваше письмо и очень обрадовало меня известием о газете. Надеюсь, что смогу регулярно сотрудничать, приложу к тому все усилия». Далее он предлагал свои услуги в части обзора английской печати о русско-японской войне и обещал посылать весь материал, который удастся собрать в Лондоне³¹. Сотрудничество в таком же роде по Франции предложил новому органу Г. Д. Лейтейзен. 1 января 1905 г. член Берлинской группы содействия РСДРП И. А. Пятницкий писал В. И. Ленину: «Пришлите немедленно 500—600 экз. № 1 на тонкой бумаге»³². Тогда же члены групп содействия РСДРП, находившихся в Лейпциге и Карлсруэ, сообщили, что ждут «с нетерпением нового органа»³³.

Заручившись моральной поддержкой социал-демократических комитетов в России, стоявших на позиции большинства, а также большевиков за границей, следовало позаботиться и о материальной стороне издания газеты. В тот день, когда было принято «Письмо к товарищам», В. И. Ленин написал Г. Д. Лейтейзену в Бомон. Он подробно изложил план издания газеты: «Сегодня мы окончательно, *практически*, порешили вопрос об органе. Думаем издавать с 1—10 января; формат в половину старой «Искры» (вроде «Освобождения»); объем — 100 тысяч букв, то есть около 4-х страниц старой «Искры». Выход — двухнедельный, а лучше недельный. Стоить это будет около 400 frs номер. На один номер деньги есть, а дальше — *обещания*... Этого маловато, а первое время продержаться особенно трудно»³⁴. Владимир Ильич интересовался, какую сумму мог бы выделить изданию Г. Д. Лейтейзен. В декабре 1904 г. большевики из Петербурга сообщили В. И. Ленину о том, что А. М. Горький

²⁵ «Третий съезд», стр. 316.

²⁶ «Пролетарская революция», 1925, № 3(38), стр. 14.

²⁷ «Украинский сборник», стр. 483.

²⁸ «Пролетарская революция», 1925, № 3(38), стр. 21—24; «Украинский сборник», стр. 486.

²⁹ «Украинский сборник», стр. 504.

³⁰ В. И. Ленин. ПСС. Т. 46, стр. 429.

³¹ «Старый большевик», 1933, сб. 1(4), стр. 98.

³² «Пролетарская революция», 1925, № 3(38), стр. 28.

³³ ЦПА ИМЛ, ф. 375, оп. 11, д. 391; ф. 351, оп. 1, д. 34, л. 3.

³⁴ В. И. Ленин. ПСС. Т. 46, стр. 421—422.

обещал дать деньги на новый орган. «Полное сочувствие большинству... насчет органа согласен часть взять на себя»,— писали они³⁵. По поводу этого известия В. И. Ленин писал в Петербург: «Примите немедленно все меры, чтобы выслать хоть 1—2 тысячи рублей... сколько именно в месяц обещал давать Буква? (А. М. Горький.— З. Т.)»³⁶. Вопрос этот выяснился в январе 1905 года. «Буква даст немедленно 3 тысячи на орган,— сообщал 5 января А. А. Богданов из Риги,— и обещает в дальнейшем еще и еще»³⁷. В декабре 1904 г. В. И. Ленин обращался за материальной помощью и к социал-демократу А. И. Ерамасову, который еще со времен старой «Искры» оказывал материальную помощь партии. Информировав его о положении дел в РСДРП, Владимир Ильич писал: «Я начал здесь (с новыми литературными силами) издавать газету «Вперед»... Сообщите, как Вы относитесь и можно ли рассчитывать на Вашу поддержку, которая была бы для нас крайне важна»³⁸.

Необходимо было не только выпускать газету, но и своевременно доставлять ее в Россию, для чего требовались регулярно действующие транспортные пути, тем более, что техническое бюро ЦК РСДРП, захваченное меньшевиками, отказывалось перевозить литературу большинства. Поэтому предстояло наладить собственные способы доставки газеты через границу. 20 декабря 1904 г. В. И. Ленин и Н. К. Крупская писали М. М. Литвинову, работавшему на западной границе по транспортировке нелегальной литературы: «В начале января у нас начинает выходить газета, и нам страшно важно иметь теперь транспорт»³⁹. 8 января 1905 г. М. М. Литвинов сообщил редакции «Вперед», что может приступить к транспортировке первого номера газеты в Россию⁴⁰.

Первый номер «Вперед», датированный 4 января 1905 г., вышел из типографии 6 января. С изданием газеты увеличились возможности большевиков, возросла их способность противостоять всем оппортунистам. Новый орган способствовал тесному сплочению большевистских комитетов. Всего увидели свет 18 номеров газеты (по 18 мая 1905 г.) тиражом в 7—10 тыс. экземпляров каждый. Сначала она выходила один раз в 10 дней, а затем стала еженедельной. В газете было опубликовано свыше 40 статей В. И. Ленина, в которых он разрабатывал тактику большевиков в ходе вооруженного восстания, вопросы о временном революционном правительстве, революционно-демократической диктатуре пролетариата и крестьянства и ряд других⁴¹. Многие статьи В. И. Ленина перепечатывались местными большевистскими организациями и издавались отдельными листками. Так, статья «Начало революции в России» из № 4 была выпущена отдельным листком в Одессе, Саратове и Николаеве; «Пролетариат и правительство» из № 11 издана в Петербурге. Кавказский союз РСДРП распространил статью «Революционно-демократическая диктатура пролетариата и крестьянства» из № 14 газеты.

Помощниками В. И. Ленина по работе в редакции «Вперед» были В. В. Воровский, А. В. Луначарский и «выпускающий» М. С. Ольминский. Они готовили номера, писали статьи, правили корреспонденции и затем в готовом виде направляли В. И. Ленину. М. С. Ольминский вспоминал: «Номер посылался тов. Ленину уже в полосах на окончательный просмотр. Только статьи обязательно просматривались тов. Лениным в рукописи»⁴². Н. К. Крупская вела в основном переписку с Россией по вопросам корреспондирования. Помогали ей М. И. Ульянова, Л. А. Фотиева, В. М. Величкина и Л. П. Мандельштам. Сообщая о настроении в редакции «Вперед» после выхода первого номера газеты, Н. К. Крупская писала: «Старик (В. И. Ленин.— З. Т.) ожил и стал работать всюю. Воинов (А. В. Луначарский.— З. Т.) тоже молодчага, работать здоров, отдался весь делу. Многое надо еще налаживать»⁴³.

³⁵ ЦПА ИМЛ, ф. 2, оп. 1, д. 1390, л. 1.

³⁶ В. И. Ленин. ПСС. Т. 46, стр. 423—424.

³⁷ «Пролетарская революция», 1925, № 3(38), стр. 24.

³⁸ В. И. Ленин. ПСС. Т. 46, стр. 428.

³⁹ «Ленинский сборник» XV, стр. 268.

⁴⁰ «Пролетарская революция», 1930, № 9(104), стр. 192.

⁴¹ Подробный анализ ленинских статей, помещенных на страницах «Вперед», сделан в книге: А. Ф. Костин. Боевой орган революции. М. 1975.

⁴² «Вперед» и «Пролетарий» — первые большевистские газеты 1905 года, стр. 11.

⁴³ «Украинский сборник», стр. 481.

«Мы хотели бы, чтобы социал-демократическая газета была органом всего движения, чтоб рабочая газета и социал-демократическая газета слились в один орган»⁴⁴, — подчеркивал В. И. Ленин в «Письме к товарищам». Благодаря основанию газеты это было достигнуто. «Вперед» имела связь почти со всеми крупными городами России. Рассылая первый номер газеты, Н. К. Крупская писала в Петербург: «Номер вышел боевой... Нужны корреспонденции, корреспонденции и корреспонденции. Помогайте же встать на ноги новому органу»⁴⁵. 6 января 1905 г. В. И. Ленин в письме «Товарищу в Россию» настаивал: «Пишите подробнее о впечатлении от «Вперед», *доставайте* корреспонденций, особенно в рабочий отдел»⁴⁶. По мысли редакции, задача «Вперед» — «давать лозунги большинству... Газета будет подталкивать и объединять публику... Самый факт основания газеты заставил публику зашевелиться, многие из примиренцев потянулись к большинству»⁴⁷.

След за первым номером быстро был подготовлен второй. 10 января 1905 г. В. И. Ленин сообщил А. А. Богданову в Тверь: «Послезавтра выходит № 2. Думаем выпускать еженедельно. Литературных сил хватит. Настроение прекрасное, и работоспособность у всех... высокая. Мы уверены, что дело пойдет хорошо». В. И. Ленин стремился организовать литературное сотрудничество с большевиками, находившимися в России, так как «успех еженедельной газеты больше всего зависит от энергичной работы над ней русских литераторов и социал-демократов»⁴⁸. Владимир Ильич подробно излагал, какие именно статьи нужны для газеты; просил шире привлекать к сотрудничеству в ней рабочих и студенческую молодежь. 11—20 января Н. К. Крупская разослала первые номера газеты в Петербург, Тулу, Москву, Баку, Нижний Новгород, Одессу, Томск и Киев. 19 января 1905 г. В. И. Ленин мог с удовлетворением сообщить Е. Д. Стасовой и товарищам: «Газета своя поставлена. Практический центр свой (бюро) есть»⁴⁹. В России газета была встречена с восторгом. 12 января 1905 г. из Нижнего Новгорода писали, что «Вперед» «действительно двинет всех нас вперед. Больше чем годовому толканию на месте придет конец»⁵⁰.

На протяжении всего периода существования газеты активными ее корреспондентами были большевики Петербурга А. И. Елизарова, С. И. Гусев, С. Н. Афанасьева, В. В. Липшиц и др. Особенно аккуратным корреспондентом являлся секретарь Петербургского комитета РСДРП С. И. Гусев. Он писал о работе ЦК, о настроении питерских рабочих, о состоянии всех слоев общества, об антипартийном поведении меньшевиков. Он же прислал первые отклики на события 9 января 1905 г. в Петербурге. В письме от 29 января 1905 г. В. И. Ленин высоко оценил активное сотрудничество в газете С. И. Гусева: «Гусев прислал 6 писем за 10 дней, а Рахметов (А. А. Богданов.— З. Т.) 2 за 30 дней. Каково? Ни слуху ни духу. Ни строчки для «Вперед»... На днях выходит 4-й номер «Вперед», за ним тотчас (через несколько дней) 5-ый, а от Рахметова никакой поддержки»⁵¹. 7 февраля 1905 г. С. И. Гусев направил В. И. Ленину следующую оценку большевистской газеты: «Прежде всего о нашем новорожденном... Совсем ведь красавец вышел. Правда, я видел только два номера и от обоих (особенно от 2-го) буквально в восхищении, перечитал все по несколько раз. Совсем в свою покойную мать «Искру», только несравненно глубже, шире, сильнее... Теперь ни на секунду не может возникнуть сомнения в том, что победа будет за партией, а не за кружком заграничников-литераторов — дезорганизаторов. Партия возродится — этому лучшая гарантия «Вперед»⁵². Гусев верно подметил связь «Вперед» со старой, ленинской «Искрой», которую отмечал и Владимир Ильич. «Направление газеты «Вперед», — писал он в «Кратком очерке раскола в РСДРП» в феврале 1905 г. — есть *направление старой «Искры»*»⁵³.

⁴⁴ В. И. Ленин. ПСС. Т. 9, стр. 109.

⁴⁵ «Пролетарская революция», 1925, № 3(38), стр. 29.

⁴⁶ В. И. Ленин. ПСС. Т. 47, стр. 4.

⁴⁷ «Пролетарская революция», 1925, № 2(37), стр. 83.

⁴⁸ В. И. Ленин. ПСС. Т. 47, стр. 5, 6.

⁴⁹ В. И. Ленин. ПСС. Т. 9, стр. 173.

⁵⁰ ЦПА ИМЛ, ф. 25, оп. 1, д. 43, л. 2.

⁵¹ В. И. Ленин. ПСС. Т. 47, стр. 10.

⁵² «Пролетарская революция», 1925, № 2(37), стр. 29.

⁵³ В. И. Ленин. ПСС. Т. 9, стр. 236.

Активно поддерживали свой орган и большевики Одессы. Уже в начале января они получили «Вперед» и ознакомили с ним собрание пропагандистов из 30 человек. Член Одесского комитета Л. Р. Шаповалова в письме в редакцию от 23 января сообщала: «Удалось пробежать только № 2 «Вперед» и видеть мельком № 1. Давно уже не читала ничего столь интересного, дух старой «Искры» дает необыкновенно бодрое настроение»⁵⁴. 29 января Л. М. Книпович послала для «Вперед» резолюции комитета и другие материалы. «Вперед» всем очень нравится, — писала она, — но товарищи просят резче ставить вопросы о разногласиях с меньшинством и высказываться по этим вопросам как можно определеннее»⁵⁵. Из Одессы неоднократно поступали сведения об отношении рабочих к газете: она «очень нравится рабочим», «рабочие спрашивают, где тот «Вперед», который является органом большинства?». «Листок из № 4 «Вперед» напечатали и распространили в 8 тыс. экземпляров, и он очень нравится рабочим, говорят: «Хорошо написано». № 4 «Вперед» рабочие уговаривают переиздать листовкой — «чтобы каждому попало», они в восторге от него»⁵⁶.

В январе 1905 г. в редакцию «Вперед» пришло письмо из Тифлиса, в котором сообщалось, что «Кавказское бюро обязуется литературно поддерживать орган «Вперед», для чего и организовало особую «группу литературной поддержки «Вперед»»⁵⁷. Н. К. Крупская по поручению В. И. Ленина поблагодарила бюро: «Очень порадовало нас известие об образовании на Кавказе «группы литературной поддержки «Вперед», если поставите сношения как следует — сделаете большое дело. Мы с своей стороны пришлем вам ряд адресов для писем и корреспонденций. Присылайте побольше сведений о Кавказе»⁵⁸. Не только на Кавказе действовали группы помощи «Вперед». 20 января В. Д. Бонч-Бруевич извещал о том же из Москвы: «При МК основана «группа содействия». Ей отдано во владение «общество». Это, конечно, все социал-демократы, большевики, пламенные поклонники «Вперед»»⁵⁹.

О воздействии «Вперед» на читающую публику свидетельствует письмо Н. К. Крупской И. И. Шварцу в Екатеринослав: «Нам пишут из России, что «Вперед» оказывает свое действие, многие начинают переходить к большинству. В Питере, например, к большинству перешел весь Невский район»⁶⁰.

28 (15) февраля в № 8 «Вперед» были опубликованы извещение БКБ о III съезде РСДРП и статья В. И. Ленина «О созыве III съезда». Совместная деятельность редакции «Вперед» и БКБ завершилась созывом съезда в апреле 1905 года. III съезд партии одобрил деятельность «Вперед». В специальной резолюции он отметил выдающуюся роль газеты в борьбе против меньшевизма, за восстановление партийности.

Газета «Вперед» сыграла огромную роль в борьбе революционно-пролетарского направления в рабочем движении с мелкобуржуазным. На своих страницах она давала объективную информацию о ходе революционных событий и их оценку с позиций марксизма, стала боевым органом первой народной революции эпохи империализма.

⁵⁴ «Украинский сборник», стр. 494.

⁵⁵ Там же, стр. 499.

⁵⁶ Там же, стр. 520, 521, 530.

⁵⁷ «Третий съезд», стр. 322.

⁵⁸ Там же, стр. 296.

⁵⁹ ЦПА ИМЛ, ф. 25, оп. 1, д. 100.

⁶⁰ «Третий съезд», стр. 302—303.